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特别报道

朱焕泽回忆，十多年前刚刚来白沟时，那还只是一个镇，商铺都是棚子搭

起来的，后来随着白沟新区的逐步发展壮大，来这里发展的浙商越来越多。紧

跟着，大家都开始进一步扩大范围，整个白沟新区加上雄县、容城和安新县等

县市都有了浙商的身影，慢慢的各地也都有分会。

“我是六七年前去雄县发展的，因此对这三个县还是有了解的。”朱焕泽

说，由于目前被划入雄安新区的三个县在此前经济发展有限，所以在那里经商

的浙江人并不算多，主要也是经营皮箱包具、塑料制品和服装产业为主。

这些产品，很多都被运往全国各地，浙商也从这逐渐扎稳了脚跟。“浙江市

场上卖的一些箱包皮具大多是这里生产运出去的。”

建立雄安新区的消息传来后，对于朱焕泽而言，欣喜之余，他现在想得更

多的是，如何团结浙商以及其他商会，一起面对和把握这波千载难逢的发展机

遇。

而谈到目前的抢购新区房源的情况，同时也是当地一家地产开发有限公

司的主要负责人之一，朱焕泽觉得还是要劝买房投资者谨慎观察后，再考虑是

否下手。

实际上，在此之前，雄县周边原本传说要建设一个科技新城，那个时候就

已经有人想在雄县周边购房，但那次并没有带动起来。

“雄安新区的消息被公布后所引发的抢房潮，实际上并不是一件明智的做

法。”朱焕泽以他所在的雄县为例，以前的房价是三四千元一平方，现在涨了六

七倍上去，他认为这明显有问题，并且不利于当地房地产业的长远、健康发

展。“我还是建议外界能够理性面对这场机遇，而不要心怀买房暴富的心态，那

样也不利于市场经济的正常发展。”

吴立新认为，雄安新区的设立，将给当地带来巨大的政策红利，只是目前

这个新区刚刚宣布设立，所以很多细节性的内容还有待于进一步观察后再确

定解析未来的发展方向。作为河北省浙江商会常务副会长的陈千郎也在接受

钱报记者采访时表示，很看好雄安新区的发展前景。

“浙商在这里的影响力还是比较大的，并且也有着很好的信誉，所以我们

在这里已经打下了非常好的基础。”朱焕泽早已在白沟买了房子，他们打算在

这里长期发展下去，并且把握好这次机遇，在深度理解政策条件的前提下，为

浙商的发展走出自己的特色。

本报特派记者 陈伟斌

发自河北白沟

继深圳经济特区和上海浦东新区之后，又一具有全国意

义的新区“雄安新区”横空出世。这是党中央作出的一项重大

的历史性战略选择，是千年大计、国家大事。

和已经取得飞速发展的深圳特区和浦东新区相比，雄安

新区“新”在哪，有何特殊之处，未来将发挥怎样的作用？昨

日，钱报记者连线智库专家。

除了长三角珠三角
未来还可能有“京三角”

人民日报评论指出，雄安新区不同于一般意义上的新区，

其定位首先是疏解北京非首都功能集中承载地。

商务部研究院国际市场研究部副主任白明说，雄安新区

和深圳特区、浦东新区重要性并列，但并不是照搬照套。“新区

设立，有助于河北省集中承接首都功能，加强三个省、市之间

的往来，并在全球范围内吸引更优质的要素，”白明认为。

盘古智库理事长易鹏说，雄安新区的成立，正是要打造一

个能够与北京、天津相呼应的第三角，构成一个完整的“京三

角”结构，对京津冀地区和全国经济的发展都具有重要意义。

易鹏说，过去，深圳特区和浦东新区的设立，不仅带动深

圳上海发展，也培育了以广州、深圳、珠海为三角支撑的“珠三

角”城市群，上海、杭州、南京为三角支撑的“长三角”城市群。

据统计，珠三角、长三角和京津冀是我国最重要的三大城市群

和经济增长极，不到 3%的国土面积汇集了 18%的全国人口，

创造了将近 4 成的国内生产总值。“雄安新区的建立，将全面

加强京津冀‘最弱一侧’的河北省，使其成为‘京三角’发展的

一个稳定支撑点。”

改革开放近40年
雄安或将探索从开放主导到改革主导

1980 年 8 月，深圳经济特区设立；1992 年 10 月，国务院

批复设立上海浦东新区。白明说，深圳特区设立，正值改革开

放初期，这为对外开放打开了一个小窗口，创造了一个小环

境；上海浦东新区设立，目的则是提升对外开放水平、带动整

个经济迈向外向型经济发展，这是在不同历史时期，因地制

宜、因时制宜做出的决定。“现在很多人期待，雄安新区的设

立，能打开新一轮改革的突破口。看似白纸一张的‘雄安新

区’，不必推倒重来，成本低，空间大。”

有观点指出，寻求中国经济自身的内生增长动力，将是未

来中国经济的希望所在。和外向型的珠三角和长三角相比，更

加倚靠广阔内陆腹地的京津冀，更符合中国经济转型的需求。

盘古智库宏观经济研究中心高级研究员郑联盛认为，对

比雄安新区和深圳特区、浦东新区以及其他国家级综合示范

区，雄安新区要承载“千年”的历史责任，在经济体制改革上发

挥引领性可能是更加重要的。过去，深圳特区、浦东新区的发

展更多是一种“开放”导向，大部分的改革是围绕“开放”而进

行的；而现在，雄安新区可能要承载“改革”导向的历史责任，

围绕内部经济发展新模式，进行更加深入的改革，“当然，改革

与开放二者紧密关联，但是，从开放主导到改革主导的探索，

可能是雄安新区隐含的作用。” 本报记者 黄小星

和深圳特区、浦东新区相比
雄安新区“新”在哪

设立雄安新区有何背景和重大意义？新区选址为何定在这里？下一步如

何规划建设？新华社记者专访了国家发展改革委主任何立峰。

问：请介绍一下设立河北雄安新区的背景和重大意义？

站在新的历史起点上，规划建设雄安新区，具有重大现实意义和深远历史意义。

一是重点打造北京非首都功能疏解集中承载地，可以有效缓解北京大城

市病，与北京城市副中心形成北京新的两翼。

二是有利于加快补齐区域发展短板，提升河北经济社会发展质量和水平，

培育形成新的区域增长极，也可以与2022年北京冬奥会为契机推进张北地区

建设共同形成河北新的两翼。

三是有利于调整优化京津冀城市布局和空间结构，拓展区域发展新空间，

探索人口经济密集地区优化开发新模式，打造全国创新驱动发展新引擎，加快

构建京津冀世界级城市群。

问：雄安新区的选址有哪些考量因素？

雄安新区规划范围涉及河北省雄县、容城、安新 3 县及周边部分区域，地

处京津保腹地，雄安新区规划建设以特定区域为起步区先行开发，起步区面积

约 100 平方公里，中期发展区面积约 200 平方公里，远期控制区面积约 2000 平

方公里。雄安新区的选址是从实际出发，经过反复比选、科学研究、专家严格

论证后，最终确定了这个区域。 据新华社

雄安新区未来将大幅扩张

“我最早是做皮箱皮具

生意来到白沟的。”作为雄州

温州（瑞安）商会会长的朱焕

泽告诉钱报记者，那已经是

十多年前的事情了，其实当

他来到白沟时，现任保定温

州商会的会长吴立新已经在

这个“中国箱包之都”为浙商

打下了一定基础。

雄安新区的浙商朱焕泽：

我也是做房地产的，现在抢房要谨慎
智库专家解读

实际上，在此之

前，雄县周边原本

传说要建设一个

科技新城，那个时

候就已经有人想

在雄县周边购房，

但那次并没有带

动起来。

新闻背景

来买房的人只能隔着玻璃看着被叫停的楼盘。

这几天路上都是前往雄安新区的抢房者。


